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Лидеры рынка

TeleTRADE – 
в российской тройке FOREX

В начале декабря центр экономического анали-
за агентства «Интерфакс» («Интерфакс-ЦЭА») опуб-
ликовал итоги исследования, посвященного анали-
зу деятельности рынка FOREX в России. По оценке 
специалистов, TeleTRADE является одной из трех 
самых успешных и динамично развивающихся ком-
паний, предоставляющих услуги в этом финансо-
вом сегменте. 

В рейтинг «Интерфакса» вошли 40 компаний — уча-
стников Forex. Отбор проходил на основе анализа от-
крытых источников информации, а также в ходе опро-
сов forex-брокеров и анкетирования 5,5 тысячи кли-
ентов.

Согласно исследованию, совокупный ежемесячный 
оборот данного рынка в России составляет около $500 
млрд. При этом 32% приходится на долю трех крупней-
ших компаний, одна из которых — компания TeleTRADE, 
предоставляющая самый полный спектр услуг для ус-
пешной торговли на Forex. Как отметил главный эксперт 
«Интерфакс-ЦЭА» Алексей БУЗДАЛИН, TeleTRADE ли-
дирует по многим параметрам, в том числе и по числу 
активных клиентов в регионах. 

Количество россиян, работающих на Forex, уже че-
рез несколько лет может достигнуть 1 млн человек, счи-
тают эксперты «Интерфакса». Стабильный ежегодный 
прирост рынка оценивается ими в 20%. 

Реклама

г. Архангельск, 
ул. Поморская, 5, оф. 320, 

тел. (8182) 44-00-94
www.teletrade.ru

Победа?
Провал в двух 

десятках регионов 
и массовые акции 

протеста помешали 
«Единой России» 
записать выборы 

в Госдуму себе в актив. 
Стр. 2-3
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Эхо недели

Северодвинские рэкетиры  ■
отправятся за решетку 

Вступил в законную силу приговор Северодвин-
ского городского суда в отношении членов преступ-
ной группы, которых признали виновными в вымога-
тельстве денег у частных перевозчиков. Им назначе-
ны наказания от двух до трех лет тюрьмы. 

Судом установлено, что заместитель гендиректора ОАО 
«Северодвинск-Молоко» Алексей РЯБОВ, тренер «ДЮСШ-2» 
Василий ТРУЩАЛОВ, работник ОАО «МПЦ «Апрель» Евге-
ний КИСЕЛЕВ и торговый представитель ООО «Молочные 
берега» Александр ГОРШКОВ в период с марта по апрель 
2009 года, угрожая физической расправой и уничтожени-
ем автомобилей, заставляли предпринимателей выплачи-
вать им по 4 тысячи рублей ежемесячно с каждого микро-
автобуса, выходящего на городские маршруты. Таким об-
разом они «заработали» свыше 200 тысяч рублей, сообща-
ет региональное управление ФСБ. 

Новодвинского депутата  ■
обвиняют в махинациях

Депутату Новодвинского городского Совета Сер-
гею ХРОМЦОВУ предъявлено обвинение в сокрытии де-
нежных средств организации, за счет которых должны 
были быть взысканы недоимки по налогам и сборам. 

По версии следствия, Хромцов в 2009 году, возглавляя 
ООО «СМФ «Арктикстрой», вывел из-под механизма прину-
дительного взыскания более 34 млн рублей. Подобные дей-
ствия квалифицируются как сокрытие денежных средств в 
крупном размере. Как отметили в пресс-службе Следствен-
ного управления СК РФ по Архангельской области и НАО, в 
ходе допроса в качестве обвиняемого депутат признал свою 
вину. Расследование уголовного дела продолжается.

УФАС аннулировало  ■
торги «Севмаша» 

Комиссия Архангельского УФАС рассмотрела жа-
лобу ЗАО «Ассоциация научно-технического сотруд-
ничества «Тестрон» на действия аукционной комиссии, 
созданной ОАО «ПО «Севмаш». Речь идет об открытом 
аукционе на поставку аппаратов для промышленной 
радиографии и радиоскопии. 

Начальная (максимальная) цена контракта – свыше 17 млн 
рублей. По мнению заявителя, аукционная комиссия пред-
приятия неправомерно отклонила его заявку, сославшись на 
то, что предлагаемое оборудование не соответствует требуе-
мому. По оценке УФАС, это не единственное нарушение со 
стороны «Севмаша». В частности, заявленные в документа-
ции к аукциону характеристики техники прямо указывали на 
конкретного производителя. Торги аннулированы, решается 
вопрос о начале административного производства.

Мэра и президента  ■
изберём в один день

На 23-й внеочередной сессии Архангельской го-
родской Думы была назначена дата следующих выбо-
ров главы МО «Город Архангельск». Срок полномочий 
действующего мэра областного центра Виктора ПАВ-
ЛЕНКО истекает в мае 2012 года. 

Председатель Архангельской городской Думы Людмила 
КОНОНОВА напомнила коллегам, что предыдущие выборы 
градоначальника проходили 25 мая 2008 года. 

В соответствии с Уставом МО «Город Архангельск» ре-
шение о назначении выборов принимается гордумой не ра-
нее чем за 90 дней и не позднее чем за 80 дней до дня го-
лосования. Исходя из того, что воскресенье, 11 марта 2012 
года, в установленном порядке объявлено рабочим днем, 
выборы в соответствии с ФЗ «Об основных гарантиях изби-
рательных прав и права на участие в референдуме граждан 
Российской Федерации» (с изменениями и дополнениями) 
назначаются на первое воскресенье марта — 4.03.2012 г. 

Депутаты единогласно поддержали такое решение. Та-
ким образом, выборы мэра Архангельска будут проходить 
одновременно с выборами Президента РФ.

Уже известно, что Виктор Павленко заявил о своем же-
лании баллотироваться на второй срок.

Акценты

Резонанс: Гражданское общество против «сфабрикованной» Думы 

Выход людей на улицы в 
случае, если процент «Еди-
ной России» окажется завы-
шен, еще в ноябре прогно-
зировал Центр стратегиче-
ских разработок: в докладе 
указывалось, что только 25-
30% голосов за ЕР будут вос-
приняты обществом как итог 
честных выборов. 

Никто не сомневался, 
что ЕР оставит за собой ста-
тус партии большинства. Но 
предполагался и низкий уро-
вень демократичности выбо-
ров. Еще на стадии предвы-
борной гонки использование 
административного ресурса 
и расправа над участниками 
мирных митингов вызывали 
закономерное отторжение. 

«Даже заяц, загнанный в 
угол, становится зверем, а 
вы, дорогие товарищи, за-
гоняете в угол не только оп-
позицию, но и всю страну. 
Если нет цивилизованной 
возможности побеждать на 
выборах, народ будет выхо-
дить на улицы», - отметил в 
своем выступлении на за-
седании Госдумы 18 нояб-
ря заместитель предсе-
дателя комитета Госду-
мы по безопасности Ген-
надий ГУДКОВ («Справед-
ливая Россия»). 

Так и случилось, при-
чем никаких особых усилий 
для сбора людей оппози-
ции предпринимать не при-
шлось. Она сама удивилась 
такой активности граждан.

Побывав в эти проти-
воречивые для России дни 
в столице, став участни-
ком дискуссии в Москов-
ской школе политических 
исследований, имела воз-
можность взглянуть на про-
исходящие события глаза-
ми известных политологов, 
журналистов и других экс-
пертов. Какие бы пути выхо-
да из ситуации они ни рас-
сматривали, одна аксио-
ма остается общей: власть 
не должна отбирать у граж-
дан публичное пространст-
во для выражения собствен-
ного мнения. 

Однако пока все дейст-
вия вертикали лишь прово-
цируют волнения, обостряя 
чувство уязвленного граж-
данского достоинства. Госу-
дарство продолжает игнори-
ровать общественное мне-
ние. Почему? Ведь даже до-
пустив свободные выборы, 
партия власти все равно по-
лучила бы свое большинст-
во и при этом могла предот-
вратить уличную турбулент-
ность.

За последние четыре 
года в России отказано в 
регистрации десяти поли-
тическим партиям;  «Правое 
дело» развалили не без уча-
стия Кремля; процент вхож-
дения в Госдуму повысили с 
5% до 7%; изменили систе-
му подсчета мест в парла-
менте; убрали графу «про-
тив всех»; якобы оппозици-
онные партии превратились 
в утилизаторов протестных 
настроений. Предвыборная 
кампания прошла под жес-
точайшим нажимом админи-

стративного ресурса. Мно-
гочисленные ролики в Ин-
тернете, свидетельствую-
щие о возможной фальси-
фикации итогов голосова-
ния, также подлили масла 
в огонь. 

Официальные телекана-
лы замалчивают происходя-
щее после объявления ито-
гов выборов, а сайты неза-
висимых СМИ в эти дни под-
вергаются систематической 
DdoS-атаке - распростране-
ние объективной информа-
ции блокируется. И это тоже 
работает против нынешней 
власти.

Очевидно, что основная 
ее цель далека от истинного 
предназначения государст-
ва и заключается в удержа-
нии своих постов. А модные 
разговоры о построении де-
мократического общества и 
развитии гражданских ини-
циатив — лишь отвлекающий 
маневр. 

Однако общество этим 
уже не проведешь: оно тре-
бует изменений. Хотя бы час-

тичных. Стало очевидным, что 
страна на пути перемен. Толь-
ко каким будет этот путь? Не-
ужели гражданская война? 

Внесистемная оппози-
ция заверяет: «Мы против 
революций». В числе пер-
вых такие заявления сде-
лали Михаил ПРОХОРОВ и 
лидеры уличных акций про-
теста - Владимир РЫЖКОВ и 
Борис НЕМЦОВ. Бывший ли-
дер «Правого дела» Михаил 
Прохоров предложил наибо-
лее реальное для ЕР реше-
ние проблемы. 

«Партия власти нужда-
ется в серьезном рефор-

мировании, и сделать это 
должен человек, который 
вел эту партию на выборы. 
Медведев, как лидер списка, 
мог бы эффективно руково-
дить Думой, сделав ее ме-
стом для дискуссий и цен-
тром законодательной ини-
циативы, - считает Прохо-
ров. - В этом случае Путин 
по Конституции становится 
и.о. президента и будет об-
ладать всеми необходимы-
ми полномочиями для про-
ведения честных выборов 
главы государства, кото-
рые должны радикально от-
личаться упрощенным дос-
тупом к возможности стать 
кандидатом в Президенты. 
Такой шаг откроет мощный 
политический и социальный 
лифт, даст ощущение спра-
ведливости и правильности 
действий власти, обеспечит 
победившему кандидату по-
литический ресурс на про-
ведение реформ и форми-
рование нового правитель-
ства доверия».

Лидер «Яблока» Григо-
рий ЯВЛИНСКИЙ предложил 
«вторым» партиям отказать-
ся от мандатов в Госдуме. 
Экс-президент СССР Ми-
хаил ГОРБАЧЕВ пошел еще 
дальше, заявив о необходи-
мости отменить результаты 
выборов и провести их за-
ново. Сопредседатель Пар-
тии народной свободы (ПАР-
НАС) Владимир РЫЖКОВ вы-
ступил с открытым обраще-
нием к Сергею МИРОНОВУ, 
Владимиру ЖИРИНОВСКО-
МУ и Геннадию ЗЮГАНОВУ: 
объявленные «волшебни-
ком» Чуровым итоговые 49% 

Как раньше уже не будет
Массовые митинги против 
фальсификации результатов выборов 
в Госдуму и протестная активность 
в обществе говорят об одном — 
что-то меняется в сознании граждан. 
Закручивание гаек и несвободные выборы 
только усугубили политический кризис 
и подталкивают вертикаль не надеяться 
на «волшебников» и чудо, а просчитывать 
варианты выхода из сложившейся 
ситуации. Однако есть повод 
сомневаться в том, что власть адекватно 
оценивает происходящее.

ÊÎÍÒÅÊÑÒ

Íåçàâèñèìûå ýêñïåðòû îöåíèâàþò 
ïðîöåíò ôàëüñèôèêàöèè 
ðåçóëüòàòîâ âûáîðîâ â ïîëüçó 
«Åäèíîé Ðîññèè» íà óðîâíå 15-17%. 
Áîëüøèíñòâî «ÅÐ» â Ãîñäóìå, äàæå 
ïî ðàçíàðÿäêå ÖÈÊ, âûðàæàåòñÿ 
ñåãîäíÿ ëèøü â 12 ìàíäàòàõ.

Елена СВЕТЛИЧНАЯ

главный редактор

БК

В митингах против «официальных» итогов выборов 
в Госдуму в Москве приняли участие около 5 тысяч 
человек. Порядка 600 участников акций протеста 
были задержаны сотрудниками 
правоохранительных органов.

Ярмарка

Новогодняя ярмарка ждёт гостей ■
До Нового года остались считанные дни: чем же по-

радовать своих родных, близких и друзей в этот вол-
шебный праздник? В этом вам поможет Большая Ново-
годняя ярмарка на ледовой арене Дворца спорта.

Посетителей ярмарки ожидают сюрпризы! Все гости, не-
зависимо от возраста, смогут поучаствовать в конкурсах, 
проводимых Дедом Морозом и Снегурочкой. Не обойдется 
и без розыгрышей призов, а также приятных скидок. 

Совместно с Красным Крестом «Поморская ярмарка» 
проводит благотворительную акцию «Подари детям празд-
ник». Вы можете принять в ней участие, оставив сладкий по-
дарок ребенку на стенде Красного Креста. 

Ждем вас во Дворце спорта 27, 28, 29 декабря с 
11.00 до 19.00, 30 декабря с 11.00 до 16.00.

Телефон оргкомитета: (8182) 20-10-31.

Уголовное дело в отношении ректора 
Северного государственного медицин-
ского университета Павла СИДОРОВА 
рассмотрит коллегия присяжных. Под-
готовительная часть судебного заседа-
ния пройдёт 27 декабря. Рассмотрение 
дела по существу в областном суде на-
мечено на первую половину января 2012 
года. Павла Сидорова обвиняют в по-
лучении взяток на общую сумму 6 мил-
лионов рублей.

необходимо на восстановление 
поезда Архангельск - Онега. В такую 
сумму железнодорожники оценили 
свои убытки от возобновления этого 
маршрута на встрече в правительст-
ве области. 

120 ìëí 
ðóáëåé
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Анализируй это! Архангельская область ЕР не помогла
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СПРАВЕД-
ЛИВАЯ 
РОССИЯ 
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ЛДПР
89741
18.16%

19.46% 16.69% 15.53% 19.12% 20.82% 19.01% 23.66% 21.09% 17.64% 18.22% 13.57% 23.42% 15.96% 16.71% 19.44% 16.53% 27.43%

ПАТРИОТЫ 
РОССИИ»

6092
1.23%

1.18% 1.55% 1.48% 1.43% 1.33% 1.37% 1.11% 1.36% 0.95% 0.76% 1.21% 1.29% 0.48% 1.30% 1.29% 1.29% 0.69%

КПРФ
99924
20.23%

17.14% 25.19% 25.07% 18.89% 22.51% 15.02% 16.81% 20.92% 17.85% 16.52% 17.43% 17.32% 3.91% 15.55% 13.69% 25.83% 18.40%

ЯБЛОКО
22041
4.46%

4.29% 9.39% 9.32% 6.29% 6.43% 1.54% 2.97% 3.63% 1.84% 1.73% 1.96% 4.90% 0.70% 1.93% 3.36% 5.11% 2.43%

ЕДИНАЯ 
РОССИЯ

157599
31.90%

34.73% 22.70% 23.45% 30.22% 25.42% 32.60% 33.56% 29.03% 36.03% 37.17% 52.87% 28.45% 75.09% 34.76% 32.57% 26.85% 35.76%

ПРАВОЕ 
ДЕЛО

3714
0.75%

0.73% 1.14% 1.14% 0.79% 0.95% 0.51% 0.60% 0.70% 0.47% 0.36% 0.58% 0.99% 0.17% 0.59% 0.63% 0.87% 0.00%

дают ЕР право принимать важ-
ные законы без учета мнения 
трех остальных партий. 

«Независимые эксперты 
оценивают процент фальси-
фикации в пользу ЕР на уров-
не 15-17%, - говорит Владимир 
Рыжков. - Большинство ЕР по 
разнарядке ЦИКовского «вол-
шебника» выражается сегодня 
лишь в 12 мандатах. Партию во-
ров и жуликов вполне реально 
лишить этого большинства и, 
тем самым, монополии в пар-
ламенте». 

По словам Рыжкова, если 
бы «системные» оппозицион-
ные партии отказались на пер-
вом заседании Госдумы 21 де-
кабря от регистрации и уча-
стия в ее работе, от избрания 
спикера и руководства комите-
тов, если бы до этого они по-
требовали немедленной про-
верки всех  фактов нарушений 
и фальсификаций (а их тысячи), 
пересчета голосов и отмены 
результатов выборов на сотнях 
участков - в течение 2-3 недель 
можно было бы превратить ЕР 
из партии простого большин-
ства в партию простого мень-
шинства. 

«В противном случае они 
окажут Путину и его партии 
неоценимую услугу, узаконив 
воровство многих миллионов 
голосов российских граждан, 
они в очередной раз докажут, 
что являются всего лишь млад-
шими партнерами Кремля и са-
теллитами ЕР, вместе с Пути-
ным и КО цинично обманувши-
ми надежды поверивших им 
людей», - заявил Владимир 
Рыжков.

Мало кто верит, что эта идея 
может быть реализована. Ясно 
другое: «лодка стабильности» 
стала ненадежной и раскачи-
вающая ее волна просто так не 
утихнет. Кто останется в ней по-
сле мартовских выборов: все те 
же двое?

В целом, говорить о том, что ре-
гион не вписался в общую картину 
выборов, нельзя. Многие террито-
рии, прежде всего те, где есть круп-
ные города и не в загоне демокра-
тические настроения, дали ЕР при-
мерно такой же результат – 30-35%. 
В этом списке Свердловская, Яро-
славская, Калининградская облас-
ти, Приморский и Красноярские 
края, чье население также не склон-
но поддерживать партию власти.

ЧТО В ЦЕНТРЕ, 
ТО И В ГЛУБИНКЕ

В Ломоносовской и Октябрь-
ской территориальных комиссиях 
Архангельска единороссы уступили 
коммунистам и едва одолели эсе-
ров. В окраинных округах ситуация 
у ЕР чуть получше: ей досталось от 
25 до 36%. Новодвинск дал партии 
власти 28%, Котлас - 29%, Северо-
двинск, где также едва не победи-
ла КПРФ, – 27%. 

Глубинка области пламенной 
поддержкой «Единой России» тоже 
не отличилась - в среднем в районах 
за ЕР проголосовали 40% избирате-
лей. Без точек экстремума, конечно, 
не обошлось. Ими оказались «воен-
ные» Мирный (52,87%) и Новая Зем-
ля (75%).

Эсеры выступили довольно ров-
но: средний их результат колебался 
в районе 22-23%. В Мезенском рай-
оне «Справедливая Россия» взяла 
33% голосов и обогнала ЕР. Ощу-
тимо посодействовали этой партии 
также Вилегодский, Красноборский, 
Пинежский и Приморский районы.

ЛДПР закрепилась на Соловках, 
в Коряжме и Новодвинске. Порази-
тельно, что на «военизированной» 
Новой Земле у жириновцев так-
же оказалось немало сторонников: 
15%, при том, что остальные участ-
ники выборной гонки, не считая, ра-
зумеется, ЕР, не набрали там и 5%.

За «Яблоко» в центре Архангель-
ска проголосовало больше 9% из-
бирателей. Достаточно много «яб-
лочников» в Северодвинске и Ново-
двинске, что подтверждает состоя-

тельность соратников Явлинского 
в качестве «партии горожан». «Пра-
вое дело» и «Патриоты России» ос-
тались в пределах 1% голосов неза-
висимо от нюансов географии. 

Напомним, что на прошлых вы-
борах ЕР набрала 64,5%, а эсеры 
едва перешагнули 7%-ный барьер. 
По сравнению с 2007 годом значи-
тельно улучшили свои результаты 
КПРФ и ЛДПР.

ПЕХТИНА НЕ ПРИНЯЛИ
Политолог Андрей ЧУРАКОВ объ-

ясняет высокие результаты систем-
ной оппозиции и сравнительный не-
успех «Единой России» в первую 
очередь тем, что люди не делали вы-
бор в пользу какой-либо конкретной 
партии, а голосовали против дей-
ствующей  власти. А эсеров, по его 
мнению, поддержали как политиче-
скую силу, против которой развер-
нулась наиболее сильная травля.

«Уход Елены ВТОРЫГИНОЙ пока-
зал, что партию притесняют и давят 
на нее. Эта ситуация сплотила дру-
гих лидеров регионального отделе-
ния, заставила их вложиться в кампа-

Задачка на проценты

Результаты выборов в 
Госдуму по Архангельской 
области заметно 
отличаются от общих 
результатов по стране. 
«Единая Россия» 
получила немногим более 
30% голосов, второе место 
заняла «Справедливая 
Россия», от которой слегка 
отстали коммунисты. 
ЛДПР — четвертая партия, 
представителей которой 
регион делегировал 
в нижнюю палату 
российского парламента. 
Итоговые результаты 
таковы: ЕР – 31,9%, 
СР – 22,11%, КПРФ – 
20,23%, ЛДПР – 18,16%, 
«Яблоко» – 4,46%.

Андрей ПЕРЦЕВ

журналист

БК

нию, как морально, так и материаль-
но. «Ребята», которых направили им 
в противовес, действовали чересчур 
топорно. Люди это заметили и стали 
думать: раз против «Справедливой 
России» борются, значит, она что-то 
может», - говорит Андрей Чураков.

Коммунисты и ЛДПР нарастили 
свой электорат не так сильно, как 
эсеры, но все равно достигли дос-
тойного результата. Что касается 
«Единой России», считает Андрей 
Чураков, немалые средства, выде-
ленные на ее предвыборную кампа-
нию, были бездарно растрачены пи-
арщиками от самой партии и регио-
нальной власти.

«Агитация со стороны других 
партий на ТВ была, и весьма замет-
ная. ЕР ничего предложить не смог-
ла, за исключением статей о том, как 
варяг Владимир Пехтин пытается 
разобраться с местными проблема-
ми ЖКХ. Доверия эти материалы не 
вызывали», - убежден политолог.

Кроме того, на результаты «Еди-
ной России» в области наложилась 
проблема усталости от власти в це-
лом. Ее попытались решить устра-
нением из информационного поля 
губернатора Ильи Михальчука, но 
вряд ли его замену на Пехтина мож-
но считать  сильным ходом.

НЕ ДО ГУБЕРНАТОРОВ?
Московские эксперты говорят 

о том, что глава Правительства Ар-
хангельской области — едва ли не 
главный кандидат на отставку сре-
ди всего губернаторского корпуса. 
В частности, по словам директора 
Международного института поли-
тической экспертизы Евгения МИН-
ЧЕНКО, только уход Ильи Михальчу-
ка сможет благоприятно повлиять 
на результаты президентских выбо-
ров в регионе.

Андрей Чураков оценивает пер-
спективы Ильи Михальчука более 
мягко.

«Сейчас Кремлю не до губерна-
торов: по стране идут акции протес-
та, в первую очередь нужно утихо-
мирить людей. Люди выступают не 
против региональной, а против фе-
деральной власти. В этой ситуации 
строить логические рассуждения 
по поводу возможной отставки «не 
угодивших» губернаторов прежде-
временно», - заключает Андрей Чу-
раков.

ИТОГИ ВЫБОРОВ В ГОСДУМУ ПО ДАННЫМ ИЗБИРАТЕЛЬНОЙ КОМИССИИ АРХАНГЕЛЬСКОЙ ОБЛАСТИ (выборочно)

24,5%
Спустя два дня после объявления 

результатов выборов в Госдуму 15 рос-
сийских губернаторов были срочно вы-
званы в Кремль. По информации феде-
ральных информагентств, беседовал с 
ними не президент и не премьер, а пер-
вый зам главы президентской админи-
страции, куратор политических кампа-
ний Владислав СУРКОВ. В числе вызван-
ных на ковер был и губернатор Архан-
гельской области Илья МИХАЛЬЧУК. 

В Архангельске оглашен приговор по 
громкому уголовному делу в отношении 
историка Михаила Супруна и начальника 
информационного центра УВД Александ-
ра Дударева: первый признан виновным 
в незаконном распространении сведений 
о частной жизни, второй - в превышении 
должностных полномочий. Оба они участ-
вовали в составлении Книги Памяти интер-
нированных и репрессированных немцев, 
живших в Архангельской области.  

n
n

m
.r

u

- на столько увели-
чилось количество ма-
газинов местных това-
ропроизводителей в Ар-
хангельской области за 
9 месяцев 2011 года.

Оборот розничной торговли достиг 102 млрд 760 
млн рублей. Это на 11,6% больше, чем в аналогичный 
период прошлого года. Средняя заработная плата в от-
расли достигла 14 тысяч рублей в месяц. В 2010 году 
она не превышала 12 тысяч рублей.
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Подробности
Интересы: Приватизация АТФ остает 

Тралфлот не
Приватизация Архангельского тралфлота, 
последнего в своем роде госпредприятия, 
должна была состояться не позднее декабря 
2011 года. Покупатель акций назывался 
еще летом: компания «Русское море», чьи 
интересы далеки от промысла в океане и 
связаны в основном с рынком продуктов 
питания. Однако осенью Росимущество 
загадочно замолчало. Стараясь не 
зацикливаться на вероятных переменах, 
АТФ на свой страх и риск «штурмует» 
африканские берега. 

ТРИЛЛЕР 
С ПЕРЕИМЕНОВАНИЕМ

Буквально несколько не-
дель назад для АТФ благопо-
лучно завершился «триллер с 
погонями», начавшийся еще в 
2001 году. Тогда ФГУП «Архан-
гельская база тралового фло-
та» отдало в аренду панамской 
компании три лучших трауле-
ра, построенных в начале 90-х. 
Вскоре в территориальных во-
дах Мавритании суда были 
арестованы по сфабрикован-
ному иску: на АТФ пытались 
«повесить» долг в $13 млн. По 
липовой доверенности трау-
леры оказались в руках дель-
цов с весьма сомнительной 
репутацией. Ходили разгово-
ры, что у лидера последних  - 
предпринимателя Абасса БУ-
ГУРБАЛЯ - имеется именитая 
«крыша» в России. 

Судебные тяжбы в четы-
рех странах продолжались 
несколько лет. Все это время 
мошенники  таскали архан-
гельские траулеры по укром-
ным бухтам и довели их до со-
стояния запущенных ржавых 
посудин. 

«В итоге мы смогли дока-
зать, что суда были отчужде-

ны незаконно, снова подняли 
на них российский флаг. Пы-
тались добиться и экстради-
ции Бугурбаля в Россию, но 
столкнулись с сопротивле-
нием испанского Интерпола. 
Что тут скажешь, Бугурбаль 
— очень богатый человек», - 
рассказывает генеральный 
директор ОАО «Архангель-
ский траловый флот» Юрий 
НИКУЛИН. 

Просто закрашивать ржав-
чину на относительно новых 
траулерах не имело смыс-
ла: АТФ решился взять круп-
ный кредит в 20 млн евро и пе-
реоборудовать суда для при-
быльных походов на междуна-
родный рынок. 

«Кредит посильный — с 
отсрочкой на пять лет, пока 
по нему мы платим только 
проценты. При этом у «Капи-
тана Кравченко», к примеру, 
после модернизации произ-
водительность увеличилась 
до 230 тонн при паспортной в 
75, а расходы на содержание 
отстались те же. Два «плен-
ника» уже на промысле, тре-
тий выйдет в январе. Теперь 
это флагманы нашего флота, 
за счет которых мы надеем-
ся вывести из оборота убы-
точные суда и решить неко-
торые проблемы предпри-
ятия. Кстати, все три трауле-

Дарья ЕМЕЛЬЯНОВА

журналист

БК

Тяжба: В бедах «Севдормаша» винят конкурсного управляющего

Первоначально ОАО «Северодвин-
ский завод дорожных машин» было вы-
ставлено на аукцион по цене в 120 млн 
рублей, впоследствии она опустилась 
до 50 млн. Но покупателя как не было, 
так и нет. «Странность» ситуации при-
знают все – ведь цена для довольно хо-
рошего предприятия совсем не высока. 
По мнению теперь уже бывших работни-
ков завода, причины стоит искать в ра-
боте конкурсного управляющего Юрия 
РЯБОВОЛА, который якобы не особо 
усердствует в поисках покупателей.

Привлечь его к ответу очень слож-
но. Формально Юрий Рябовол дейст-
вует в рамках закона: один раз в пол-
года выставляет имущество завода на 
торги, а в том, что покупатели не нахо-
дятся, он «как бы не виноват». 

Мэрия Северодвинска направляла 
жалобу в комитет Межрегионального 
центра экспертов и профессиональ-
ных управляющих, откуда и был «при-
зван на службу» Юрий Рябовол, пред-
ставители «Севдормаша» и кредиторы 
обращались в суд, сами работники — 
в прокуратуру, но все без толку. В ре-
зультате поиском инвестора пришлось 
озаботиться правительству области. К 
заводу приценивались «КамАЗ», «Груп-
па ГАЗ», японские фирмы, но дальше 
разговоров дело не пошло. 

Суть в том, что по закону заменить 
управляющего могут только участники 
процесса о несостоятельности. Одна-

ко основными кредиторами предпри-
ятия являются его же собственники – 
московская фирма «Инвест-Лайн», в 
свое время пролоббировавшая на эту 
должность Рябовола.

«Мы понимаем, что «Севдормаш» – 
банкрот, и ни город, ни область не мо-
гут по закону вмешаться в его дела. Но 
за этим «дырявым» законом собствен-
ники завода и нанятый ими конкурсный 
управляющий чувствуют себя, как за ка-
менной стеной. А мы остаемся  заложни-
ками ситуации. Неужели никто не может 
заставить их с нами рассчитаться?!» – 
возмущаются работники предприятия.

Все попытки встретиться с Юри-
ем Рябоволом тщетны вот уже на про-
тяжении многих месяцев. Формально 
конкурсный управляющий прописан в 
Калуге, а где живет в действительно-
сти, неизвестно. Ясно одно - не в Се-
веродвинске. 

Между тем долги предприятия про-
должают расти «благодаря» конкурс-
ному управляющему (его вознаграж-
дение составляет 30 тысяч рублей в 
месяц) и расходам на охрану предпри-
ятия. Работники «Севдормаша» опаса-
ются, что вскоре расплачиваться с кол-
лективом будет попросту нечем. Пани-
ку подогревают слухи о том, что с тер-
ритории вывозится имущество и рас-
продается в обход торгов. 

Еще в январе 2010 года мэр Се-
веродвинска Михаил ГМЫРИН обра-
щался к президенту Объединенной су-
достроительной корпорации Роману 
ТРОЦЕНКО с просьбой о приобрете-
нии «Севдормаша» для выполнения за-

дач ОСК. Региональное правительство 
в свою очередь написало обращение 
к вице-премьеру России Игорю СЕЧИ-
НУ с просьбой включить завод в корпо-
рацию «Ростехнологии». Однако соб-
ственник так и не смог договориться с 
потенциальными инвесторами. 

На днях губернатор Архангельской 
области Илья МИХАЛЬЧУК обратился к 
председателю Высшего арбитражного 
суда РФ Антону ИВАНОВУ с просьбой 
«взять на контроль» дело о банкротст-
ве завода.  

«Все действия, которые предпри-
нимаются конкурсным управляющим 
Рябоволом Ю.А., не приводят к поло-
жительному результату. Вместе с тем 
постоянно увеличиваются текущие 
расходы на оплату привлеченных им 
лиц, уменьшается конкурсная масса», - 
пишет Михальчук. По мнению губерна-
тора, у органов власти и местного са-
моуправления, «к сожалению, отсутст-
вуют рычаги воздействия на ситуацию 
с банкротством «Севдормаша». 

Кроме того, правительство региона 
намерено настаивать на том, чтобы в 
проверке сохранности имущества за-
вода, которую совместно с налоговой 
инспекцией планирует прокуратура, 
обязательно участвовали бывшие ра-
ботники завода: только они смогут оп-
ределить, все ли на месте. Если опа-
сения подтвердятся и с предприятия 
действительно что-то вывозится, у 
правоохранительных органов появит-
ся законное основание более жестко 
спрашивать как с собственников, так 
и с конкурсного управляющего.

Вам завод не нужен?

Три года 240 работников «Севдормаша» 
остаются заложниками обанкротившегося 
предприятия. Долг работодателя перед 
коллективом составляет более 21,5 млн 
рублей. Каждому из сотрудников в среднем 
должны выплатить по 150 тысяч рублей. 
Найти деньги можно, только продав завод. 
Но на торгах, которые проводились уже 
8 раз, желающих выкупить северодвинское 
предприятие, еще несколько лет назад 
обеспечивавшее российскую оборонку 
и гражданские отрасли отличной 
снегоуборочной техникой, так и не нашлось. 

Татьяна ПОТАПОВА

журналист

БК

Индикатор: 2012 год для ЦБП будет непростым

Так, например, фин-
ский производитель товар-
ной целлюлозы  - компания 
Sodra объявила о приоста-
новке производства в де-
кабре 2011 год.

Аналитики Архангель-
ского ЦБК считают, что на 
развитие рынков в текущем 
году влияло давление избы-
точных мировых производ-
ственных мощностей и не-
достаточный потребитель-
ский спрос. Все это происхо-
дило на фоне общемировых 
неблагоприятных экономи-
ческих трендов США и стран 
Евросоюза, а также полити-
ческих событий в Египте, ко-
торый является крупным по-
требителем тарного картона 

(крафтлайнера) из США. Се-
вероамериканские экспор-
теры переориентировали 
товарные потоки чисто цел-
люлозного картона на рынки 
европейских стран, создав 
там дополнительную сбыто-
вую напряженность.

По мнению маркетологов 
компании, в 2011 году Китай, 
в отличие от предыдущих 
лет, уже не являлся «палоч-
кой-выручалочкой» для ми-
ровой целлюлозно-бумаж-
ной индустрии: если в 2009 
году спотовые поставки цел-
люлозы в Китай происходи-
ли по ценам в среднем выше 
европейского уровня, то в 
2011 году такой тенденции 
уже не наблюдалось. 

Аналитики Архангель-
ского ЦБК прогнозируют, 
что в декабре 2011 – янва-
ре 2012 года можно ожи-
дать увеличения объемов 
складских запасов и в пор-
тах у российских произво-
дителей целлюлозы. Пред-
полагается, что после Но-
вого года, когда у между-
народных концернов исчез-
нет необходимость в опти-
мизации своих бухгалтер-
ских балансов любой це-
ной, массовые интервенции 
товарной целлюлозы по це-
нам ниже себестоимости на 
рынки Европы и мира пре-
кратятся. Ключевую роль 
будет играть потребитель-
ский спрос.

Цена на целлюлозу достигла дна
В 2011 году спрос на целлюлозу и картон можно охарактеризовать 
как стагнирующий и достаточно вялый. По оценкам аналитиков 
отдела маркетинга ОАО «Архангельский ЦБК», пиковый уровень цен 
был пройден в июне - июле 2010-го. В настоящее время цены 
на целлюлозу достигли дна, а по тарному картону падение, 
вероятно, продолжится и в 1-й половине 2012 года. 

Алексей ПОСТНИКОВ, 
заместитель директора по маркетингу и продажам 
ОАО «Архангельский ЦБК»: 

- Серьезные трудности со спросом на тарный картон в первой 
половине 2011-го были обусловлены крупными складскими за-
пасами, созданными производителями гофропродукции в кон-
це 2010 - начале 2011 года под влиянием ажиотажного спроса и 
дефицита, отмечавшихся в 2010-м. Потребительский спрос на 
гофротару в этот период также оказался ниже ожидаемого. Си-
туация нормализовалась во 2-м полугодии, в связи с традици-
онным сезонным увеличением потребления гофротары. К это-
му времени складские запасы у переработчиков были в основ-
ном израсходованы.

Развитие ситуации в 2012 году во многом будет зависеть от 
потребительского спроса в Европе и Китае, соотношения валют-
ных курсов. В I квартале можно ожидать сезонного затишья. Силь-
ное давление на рынок будут оказывать ожидания производите-
лей и переработчиков по пошлинам на импортный картон после 
вступления России в ВТО. Снижение, а тем более полная отмена 
пошлин приведет к резкому росту импорта макулатурных сортов 
картона (тестлайнера). Но рост транспортных тарифов на грузо-
перевозки на российском рынке ограничит «влияние» импортного 
картона - в полной мере оно будет ощущаться  лишь вблизи гра-
ниц и морских портов.

ЕСТЬ МНЕНИЕ
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Обстоятельства
ся под вопросом

ра пришлось переименовать 
(с соблюдением юридиче-
ской процедуры) — кто зна-
ет, какие «подвиги» за ними 
числятся по тем годам, ко-
гда они были в руках маври-
танцев?» - продолжает ди-
ректор АТФ. 

ПОСТРОЮ ТО, 
НЕ ЗНАЮ ЧТО?

Детективная история не 
помешала АТФ освоить пре-
доставленные на 2011 год 
квоты — это порядка 85 тонн 
рыбы. Ценовая конъюнктура 
была неплохая: почти весь 
улов уже продан, преимуще-
ственно на российском рын-
ке, как «велит партия и пра-
вительство».

«Долгов по заработной 
плате у нас нет, шатания в 
коллективе прекратились. 
В тяжелые для предприятия 
годы (финансовое оздоров-
ление едва не обанкротив-
шегося АТФ закончилось в 
2007-м) некоторые наши мо-
ряки в поисках счастья дош-
ли аж до Камчатки. Но когда 
оттуда вернулись, радова-
лись, что хоть на обратную 
дорогу деньги остались. На-
сколько я знаю, с ними даже 
полностью не рассчитались. 
Сейчас, опять же со слов мо-
ряков, зарплата в Архангель-
ском тралфлоте стала выше, 
чем даже в приватизирован-
ном Мурманском», - говорит 
Юрий Никулин. 

Кстати, о приватизации. 
Потенциальным покупате-
лем акций АТФ считается 
«Русское море». Чтобы под-
твердить серьезность сво-
их намерений, на выставке 
«Нева—2011» (20-23 сентяб-
ря) компания демонстратив-
но подписала с Объединен-
ной судостроительной кор-
порацией договор о строи-
тельстве десяти траулеров 

— как бы для архангельско-
го предприятия.  

«Я присутствовал при 
этом и задал вопрос: «А ка-
кие корабли вы собираетесь 
строить?» Не знают. А где 
тогда ловить собираетесь? 
Траулер изначально, еще на 
этапе строительства должен 
быть ориентирован на работу 
в южных или северных широ-
тах, в прибрежной зоне или в 
открытом океане... В общем-
то мы уже работаем с «Рус-
ским морем» - они у нас рыбу 
покупают. Но пока такие от-
веты вызывают еще больше 
вопросов», - рассуждает ди-
ректор АТФ.

Приватизация Мурман-
ского тралфлота, к слову, за-
кончилась далеко не блестя-
ще. Для снижения налоговой 
нагрузки предприятие поде-
лили на четыре, владельцы 
меняются... АТФ, находясь 
в неведении относительно 
своей дальнейшей судьбы, 
надеется хотя бы на то, что 
основная база предприятия 
останется в Архангельске.

АФРИКАНСКИЙ 
ПЕРЕДЕЛ 

Кишащая рыбой, день-
гами и темными история-
ми прибрежная зона Афри-
ки сейчас что-то вроде Клон-
дайка на этом рынке. Ост-
ровком цивилизации и ле-
гальной торговли считается 
Намибия — бывшая колония 
Германии. В советские годы 
на этой территории большой 
вес имело специально соз-
данное предприятие «Нам-
Сов», приватизированное в 
начале 90-х. Сейчас им вла-
деет гражданин ЮАР Ян Ар-
нолд — Россия момент упус-
тила. 

«Мы внимательно следим 
за передвижениями Арнол-
да. У берегов Намибии сей-

час два судна АТФ, и есть ос-
нования полагать, что нам 
вставляют палки в колеса. 
Кстати, одна из первых по-
ездок Дмитрия Медведе-
ва в статусе Президента РФ 
была как раз в Намибию. По-
мимо всего прочего, обсуж-
дались и рыболовные дела: 
президент Намибии просил 
Россию вернуться в их эко-
номическую зону и «разба-
вить» представительство 
ЮАР. Они и сами опасаются 
манеры местных предприни-
мателей вести дела», - пояс-
няет Юрий Никулин. 

Официального «рыбно-
го» соглашения между На-
мибией и Россией до сих 
пор нет: АТФ работает в 
этом нестабильном регионе 
на свой страх и риск. Бли-
жайшая встреча на уров-
не правительств двух стран 
намечена на начало 2012 
года. 

Возить рыбу из Намибии 
в Россию невыгодно. Часть 
добытого АТФ уходит в Ан-
голу, часть скупает англий-
ская транспортная компания 
«Джимар». По неофициаль-
ным данным, чистая прибыль 
архангельского предприятия 
на этом рынке  может дости-
гать $1 млн в год.  

«Конечно, мы рассчиты-
ваем там закрепиться. Кро-
ме того, мы подали заявку 
на возвращение предпри-
ятию двух «линеек» в марок-
канской зоне, присматрива-
емся к Перу. Одновремен-
но достраиваем новый хо-
лодильник на 3 тысячи тонн 
рыбы в Архангельском пор-
ту, планируем строительст-
во нового цеха переработ-
ки. В мире мало компаний, 
обладающих таким флотом 
и таким объемом квот, как у 
нас», - подводит итог дирек-
тор АТФ. 

 уходит с «рыбного сафари»

Вот так выглядело судно АТФ, названное мошенниками "Акулой Атлантики". 
Теперь это блестящий свежей краской обновленный "Николай Кудрявцев". 
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В курсе дела
Ситуация: Инвалиды остаются аутсай

ШТРАФЫ 
БЕЗ ПРИМЕНЕНИЯ

Согласно новой редакции 
закона «О государственных 
гарантиях трудовой занято-
сти инвалидов на территории 
Архангельской области», на-
рушение порядка установле-
ния количества рабочих мест 
для приема на работу инва-
лидов влечет за собой штраф 
от 2 до 5 тысяч рублей. Нака-
зание следует и в случае не-
выполнения условий по соз-
данию (сохранению) на про-
изводстве мест для людей с 
ограниченными возможно-
стями. 

Как рассказала консуль-
тант отдела трудоустройст-
ва и специальных программ 
Агентства по труду и занято-
сти населения Архангельской 
области Ольга СПИВАК, штра-
фы за подобные нарушения 
предусматривались и ранее, 
но с их применением возника-
ли трудности. Дело в том, что 
общее количество мест ого-
варивалось постановлением 
регионального правительст-
ва. Этот документ должен был 
выходить за три месяца до на-
чала следующего календарно-

го года. Далее квота опреде-
лялась каждому конкретному 
предприятию. Однако проис-
ходило это с задержкой уже на 
начальном этапе - опаздывал 
правительственный документ. 
На это и ссылались работода-
тели, и привлечь их к ответст-
венности было сложно.

Для примера: в Архан-
гельске инвалидам должны 
быть предоставлены в об-
щей сложности 2615 вакан-
сий. В городе работают 253 
предприятия, подлежащие 
квотированию. Из них полно-
стью соблюдают квоту лишь 
54 организации, которые ре-
ально обеспечивают работой 
1113 человек с ограничения-
ми по здоровью. Также в каж-
дой из 253 фирм должно быть 
в обязательном порядке обу-
строено 1 специальное рабо-
чее место. На практике в 2011 
году таких спецмест в городе 
появилось всего 72.

Предполагается, что со 
вступлением в силу поправок 
к закону ситуация изменится 
у лучшему. Все предприятия 
с численностью от ста чело-
век обязаны разработать и 
утвердить внутренние акты, 
регламентирующие квоту. В 
середине декабря должно 
выйти постановление прави-
тельства региона по количе-

Так кто же з
Каждый двенадцатый 
житель Архангельской 
области является 
инвалидом. 
Для решения проблем 
трудоустройства этой 
категории населения 
вносятся поправки 
в региональный 
закон. Работодатели 
будут вправе  
самостоятельно 
устанавливать 
себе квоту для приема 
в штат людей с 
ограничениями 
по здоровью. В то же 
время оснований для 
штрафных санкций, 
применяемых 
к предприятиям, 
нарушающим 
эту норму, 
становится больше.

Нина БОЙКО

журналист

БК

Ипотека: В Архангельске прошла выставка «Жилищный проект»

ВСЕ В СБОРЕ — ЭТО ВПЕРВЫЕ
Мероприятия, подобные «Жилищ-

ному проекту», уже стали регулярны-
ми в Санкт-Петербурге и других круп-
ных городах России. В Архангельске 
такая выставка организована впер-
вые, но интерес, проявленный насе-
лением, бизнесом и органами власти, 
позволяет надеяться, что и у нас она 
станет традицией. 

Секрет успеха — в формате, пред-
ложенном организаторами. В течение 
дня жители города и области имели 
возможность узнать все о том, как вы-
годно и с наименьшими рисками при-
обрести квартиру или дом. 

В секторе агентств недвижимо-
сти посетители, планирующие при-
обретение жилья, могли получить 
полноценную консультацию риэлто-
ров и примерные расчеты по пред-
полагаемой покупке, а у стенда бан-
ка — всю информацию о кредитных 
программах и ориентировочный гра-
фик выплат. Каждому обратившему-
ся специалист банка предлагал наи-
более подходящий кредитный про-
дукт. В секторе застройщиков мож-
но было выяснить, какие дома на се-
годня уже готовы к заселению, како-
вы сроки и гарантии там, где строи-
тельство еще не завершено. 

В таком формате легко и удобно 
сравнить предложения различных 
риэлторов, строителей и кредитных 
организаций. На сбор подробной ин-
формации у посетителей уходило не 
более часа, и весь комплект «мате-
риалов для размышления», разуме-
ется, можно было взять с собой. 

Каждые полчаса на выставке про-
водились семинары по проблемам 
приобретения недвижимости. Их те-
матика была проработана заранее, 
в соответствии с интересами жите-
лей нашего региона. Эта, скорее со-
циальная, чем коммерческая, часть 
программы стала совместным полем 
деятельности представителей бизне-
са и власти.

«Жилищный проект» смог собрать 
на своей площадке ведущих игроков 
рынка недвижимости. Здесь можно 
было выбрать самый разумный кре-
дит, исходя из конкретной жизнен-
ной ситуации, проконсультироваться 
у юристов и представителей власти, 
получить массу полезных советов и 
профессиональную помощь по любо-
му вопросу», - подчеркнул один из ор-
ганизаторов мероприятия, предсе-
датель НП «Объединение риэлто-

ров Архангельской области» Кон-
стантин ФАЙЗУЛЛИН. 

СВОЙ ДОМ ЗА 10%
«Информационный стенд Сбер-

банка привлек большое внимание 
участников «Жилищного проекта»: 
практически беспрерывно подходи-
ли люди, интересовались нашими ус-
лугами. Чаще других обращались се-
мьи с детьми, молодые пары, которых 
волнует вопрос приобретения собст-
венного жилья с помощью кредитных 
программ. На данный момент Сбер-
банк России предлагает более 10 та-
ких программ, в том числе на новое и 
строящееся жилье. Для молодых се-
мей разработаны специальные льгот-
ные условия кредитования. Думаю, 
сегодня мы помогли многим жите-
лям Архангельска и области подоб-
рать наиболее подходящий для них 
вариант приобретения собственных 
квартир или домов», - рассказывает 
кредитный инспектор дополни-
тельного офиса Сбербанка Рос-
сии  Михаил ПОЗНЯКОВ. 

Сегодня Сбербанк предлагает на-
селению несколько популярных кре-
дитных продуктов в сфере личной не-
движимости: «Приобретение готово-
го жилья», «Приобретение строяще-
гося жилья», «Строительство жилого 
дома», «Загородная недвижимость» 
и «Гараж». Все кредитные продукты 
Сбербанка отличаются привлекатель-
ными процентными ставками, отсут-
ствием комиссий по кредиту, инди-
видуальными условиями для участ-
ников зарплатного проекта, льготны-
ми условиями для приобретения жи-
лья молодыми семьями.

Так, первоначальный взнос для 
молодых семей с ребенком или деть-
ми по программе Сбербанка соста-
вит всего 10% от стоимости объекта 
недвижимости. Кроме того, этой ка-
тегории клиентов банк предоставля-

ет возможность воспользоваться от-
срочкой по уплате основного долга 
при рождении ребенка в период дей-
ствия кредитного договора. При оп-
ределении суммы кредита банк учи-
тывает возможности (доходы) роди-
телей супругов, выступающих в каче-
стве созаемщиков. Программа «Мо-
лодая семья» распространяется на 
семьи, в которых хотя бы один из суп-
ругов не достиг 35-летнего возрас-
та. Также этим предложением могут 
воспользоваться как полные, так и 
неполные семьи (мать или отец с ре-
бенком). 

Материнский капитал - боль-
шое подспорье для молодых супру-
гов, планирующих покупку жилья. Его 
можно использовать в качестве пер-
воначального взноса или для полно-
го или частичного погашения жилищ-
ного кредита. 

Если стоимость объекта недвижи-
мости менее 2 млн рублей, произво-
дится налоговый вычет: сумма воз-
мещения составит, соответственно, 
до 260 тысяч рублей. Кроме того, на 
сумму процентов, уплаченных по це-
левому жилищному кредиту, распро-
страняются налоговые вычеты в раз-
мере 13%. 

Кредиты на покупку жилья пре-
доставляются гражданам от 21 года. 
Необходимую сумму могут предоста-
вить в отделениях Сбербанка по мес-
ту регистрации заемщика, по месту 
нахождения объекта недвижимости 
или в отделении Сбербанка, где об-
служивается предприятие – работо-
датель заемщика в рамках «Зарплат-
ного проекта» - выбор за клиентом. 

Отлагательный срок по данному 
виду кредитов в Сбербанке - четыре 
месяца (120 календарных дней): по-
сле одобрения заявки вы сможете по-
добрать интересующую вас недви-
жимость в течение указанного вре-
мени. 

Сбербанк готовит 
к новоселью
В начале декабря 
в областном центре 
прошла Архангельская 
неделя строительства и 
недвижимости. Одним из 
центральных мероприятий 
стала выставка-семинар 
для населения «Жилищный 
проект». На приглашение 
организаторов семинара 
охотно откликнулись 
крупнейшие строительные 
компании, известные банки, 
представители власти и 
риэлторы. Генеральным 
партнером выставки стал 
Сбербанк России.

Илья ЛЕОНЮК

журналист

БК

ОАО «Сбербанк России», ген. лиц. № 1481 от 30.08.2010 г. Реклама.
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Дискуссия
йдерами на рынке труда

десь слепой?

ству специально созданных 
мест. Эти документы пред-
ставляются в службу занято-
сти, которая наделена новы-
ми полномочиями. Правда, 
методика наложения штра-
фов по-прежнему в стадии 
разработки.

НЕДОСТУПНАЯ СРЕДА
Каждый год в службу за-

нятости Архангельской об-
ласти обращаются порядка 
2-2,5 тысячи человек с огра-
ниченными возможностями 
здоровья. Эта цифра могла 
бы быть и больше, но найти 
работу надеются не все.

Причин тому много, счи-
тает директор Центра под-
держки и социально-твор-
ческой реабилитации инва-
лидов Архангельского ре-
гионального отделения  Все-
российского общества глу-
хих (АРО ВОГ) Николай МЯК-
ШИН. Одна из них — отсутст-
вие профессионального об-
разования: ни одного проф-
училища или вуза, специа-
лизирующегося на обучении 
таких людей, в регионе нет. 
Подходящие образователь-
ные учреждения находятся 
в других городах, но переезд 
для человека, имеющего ог-
раничения по здоровью, - ис-
пытание вдвойне.

Для инвалидов-колясоч-
ников специального подхода 
к обучению и особой техни-
ки не требуется, но возника-
ет другая проблема: как доб-
раться до места учебы, а за-
тем и работы? Средства, вы-
деляемые муниципалитетам 
по региональной програм-
ме «Доступная среда», ми-
зерны, и города не облада-
ют соответствующей инфра-
структурой. А без образова-
ния и здоровому-то человеку 
предлагают лишь низкоопла-
чиваемую работу. 

Психологические момен-
ты, связанные с восприяти-
ем инвалидов, также игра-
ют роль: многие бизнесме-
ны буквально пугаются, ко-
гда видят перед собой такого 
работника. Поэтому, как от-
мечает заместитель пред-
седателя АРО ВОГ Светлана 
ВАТАГА,  хороших рекомен-
даций и стремлений само-
го работника бывает недос-
таточно - необходимо жела-
ние работодателя и коллек-
тива его принять, с учетом 
того, что инвалид зачастую 
не может сам выгодно себя 
преподнести. В центре за-
нятости населения с такими 
безработными проводят за-
нятия и коррекционные тре-
нинги.

ЗАБЫТЫЕ 
ЛЬГОТЫ

По оценке Агентства по 
труду и занятости населе-
ния Архангельской области, 
в последние годы ситуация 
на рынке труда в регионе су-
щественно не меняется. Ко-
личество предприятий оста-
ется на одном и том же уров-
не. Если производство и соз-
дается, то оно занимает ме-
сто обанкротившегося и ли-
квидированного. 

Зачастую это филиалы 
компаний, основной офис 
которых находится за преде-
лами области: здесь их пол-
номочия ограниченны. Нель-
зя забывать и о том, что для 
трудоустройства инвалидов 
подходят далеко не все сфе-
ры рынка труда. 

Круг работодателей, ко-
торые имеют возможность 
взять в штат инвалидов, не-
велик. Да и те, что есть, не-
редко отказываются брать 
людей с ограниченными воз-
можностями здоровья, мо-
тивируя это тем, что отдача 
от них несравнима с затра-
тами на оборудование рабо-
чих мест. 

Раньше бизнесмены, 
принимающие на работу ин-
валидов, могли рассчиты-
вать на немалые привиле-

гии по налогам на имущест-
во, на прибыль и т.д. Сейчас 
этого нет. 

Но есть, в частности, та-
кие инструменты, как про-
грамма «О дополнительных 
мероприятиях по снижению 
напряженности на рынке тру-
да Архангельской области и 
Ненецкого автономного ок-
руга». 

Для примера: в 2010 году 
в рамках этой программы в 
Вельском районе группа лю-
дей с нарушениями зрения 
и слуха приступила к рабо-
те в качестве менеджеров и 
маркетологов. Для них были 
переоборудованы помеще-
ния, приобретены ноутбуки 
со специальным интерфей-
сом, включающим субтитры, 
звуковые схемы, визуальные 
оповещения и т.д. 

В целом благодаря это-
му проекту в 2010 году в Ар-
хангельской области было 
создано 63 места для инва-
лидов по специальностям: 
бухгалтер, юрисконсульт, 
инженер, менеджер, опера-
тор ЭВМ, диспетчер, швея и 
др. И все же, возвращаясь 
к общим цифрам статисти-
ки трудоустройства этой ка-
тегории населения в регио-
не, очевидно: это капля в 
море.

Виталий НОГИН, 
директор полиграфической 
фирмы «Гефест»:

- 20 лет назад мы начали работать с Ар-
хангельским профессиональным учили-
щем-интернатом для молодых инвалидов, 
которое располагалось на Дачной улице 
(увы, несколько лет назад его закрыли). 
Хорошо зарекомендовавшие себя ребя-
та оставались в «Гефесте». Такие работ-
ники крепче держатся за место в штате, 
подходят к делу ответственно, потому что 
достойных предложений для них на нашем 
рынке труда немного. Для нас очень важ-
но, что мы помогли этим людям устроить-
ся в жизни, у многих из них уже свои се-
мьи, дети. 

В штате «Гефеста» и сейчас 52% инва-
лидов. Но от создания специального ра-
бочего места по программе снижения на-
пряженности на региональном рынке тру-
да я, к примеру, отказался. 50 тысяч руб-
лей для предпринимателя — не та сумма. 
Нужна иная мотивация. Наверное, есть 
смысл вернуться к вопросу о предостав-
лении налоговых льгот.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

ПАССАЖИРСКИЙ СНЕГОБОЛОТОХОД «ТТМ-3902Пс»
Гусеничная плавающая машина высокой проходимости, предназначена для перевозки пассажиров. 

Эксплуатируется по бездорожью, включая снежную целину, сыпучие пески и болота всех категорий. На 
большие расстояния машина может транспортироваться в кузове автомобилей КамАЗ, МАЗ. 

Масса снаряжённая, кг 6 600
Количество мест в кабине 6 (с водителем)

Количество мест в салоне 8

Количество спальных мест 5

Среднее давление на грунт, МПа (кг/см2) 0,014(0,14)

Максимальная скорость, км/ч 45

Двигатель дизель Д-245.9,136 л.с

Гусеницы металлические, с эластичными 
уширителями, 760 мм

Минимальный радиус поворота, м 2,18
Габаритные размеры, 
мм (длина х ширина х высота) 6050 х 2940 х 2600
Ширина транспортная (по корпусу), 
мм 2500

Колея, мм 2180

База, мм 3600

Дорожный просвет, мм 400

Емкость топливных баков, л 370

Запас хода, км 400

ДОПОЛНИТЕЛЬНО УСТАНОВЛЕНО:
Гусеницы - РМШ                   Багажник г/п - 300 кг. 
Эл/лебедка т/у - 4 т. с.      Управление - рулевое.
Предпусковые подогреватели «WEBASTO» 
и электрический (220 В).
Независимый отопитель «WEBASTO». Тел. 8-921-294-46-66
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www.bclass.ru
Деловая газета Архангельской области

Размещение рекламы: (8182) 20-44-02, 65-25-40
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Деловая среда
Визитная карточка: Вельская птицефабрика расширяет производство 

ООО «Вельская птице-
фабрика» создавалось на 
базе предприятия, которое, 
казалось бы, было обрече-
но на банкротство: устарев-
шее оборудование, жесткая 
конкуренция и единственное 
профильное направление 
деятельности (производст-
во яиц) — все это не остав-
ляло ему шансов на спасе-
ние. 

Но птицефабрика вы-
жила. И не просто выжи-
ла, а превратилась в самое 
крупное предприятие агро-
промышленного комплек-
са Архангельской области, 
в одно из самых современ-
ных птицеводческих хозяйств 
России. 

Возрождение предпри-
ятия началось благодаря 
принятию и последователь-
ной реализации приоритет-
ного национального проек-
та «Развитие агропромыш-
ленного комплекса». После 
проведения реконструкции, 
которая велась поэтапно 
начиная с 2004 года, произ-
водство яиц на птицефабри-
ке увеличилось с 50 млн до 
170 млн штук в год. Объем 
производства мяса цыплят-
бройлеров вырос более чем 
в шесть раз. Так, в 2009 году 
он составлял 2506 тонн, а за 
10 месяцев 2011 года - уже 
15 423 тонны. 

В 2010 году предприятие 
расширило ассортимент вы-
пускаемой продукции: наря-
ду с производством тушек и 
разделкой птицы, Вельская 
птицефабрика стала произ-

водить пельмени, рубленые 
полуфабрикаты в обсыпке и 
в маринадах - по француз-
ским и швейцарским техно-
логиям. 

Весной 2011 года было 
начато строительство ново-
го цеха готовой продукции 
мощностью 25 тонн в сутки, 

и уже в ноябре прошла пер-
вая дегустация колбас и коп-
ченостей из мяса птицы. 

В планах руководства 
птицефабрики – строитель-
ство нового комплекса, кото-
рый позволит увеличить про-
изводство яиц еще в 3 раза, 
до 1,5 млн штук в день. Яйца 

Не простое, а золотое
В конце ноября Вельская птицефабрика 
открыла крупный цех по изготовлению 
колбасных изделий: на прилавки магазинов 
области поступят около 50 новых 
видов готовой продукции и различных 
полуфабрикатов из куриного мяса. Таким 
образом, на предприятии будет реализован 
полный замкнутый цикл производства. 
Между тем еще совсем недавно вместе 
со всей отраслью птицефабрика 
переживала не лучшие времена. 

Илья МИХАЛЬЧУК, 
губернатор 
Архангельской области:

- Вельская птицефабрика — одно 
из самых прогрессивных предпри-
ятий области. С 2008 по 2010 годы 
собственник птицефабрики инве-
стировал в производство 3 млрд 
725 млн рублей, в 2011-м - еще 678 
млн рублей. Во всех направлениях 
производства рачительный хозяин 
использовал самые современные 
технологии. 

Модернизация этого предпри-
ятия входит в число пяти приори-
тетных инвестиционных проектов 
региона. В 2010-2011 годах птице-
фабрика получила господдержку 
из бюджетов всех уровней в раз-
мере свыше 600 млн рублей. Льви-
ная доля этих средств направлена 
на погашение процентов по креди-
там, а также на поддержку кадрово-
го потенциала и субсидирование 
животноводческой продукции. 

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА

Александр ХАРИН, 
депутат Архангельского 
областного Собрания: 

- Усилия федеральных властей 
по развитию отечественной эко-
номики особенно заметны во всем, 
что касается АПК. Правительство 
оказывает сельхозпроизводителям 
весомую поддержку: за последние 
пять лет государство вложило в от-
расль огромные деньги - более 700 
млрд рублей. Вряд ли все эти сред-
ства были использованы должным 
образом, но тенденция к снижению 
импорта в Россию продовольствия 
все-таки появилась. 

Позитивные изменения поддер-
живаются силами таких хозяйств, 
как Вельская птицефабрика. Ко-
нечно, одно, даже самое процве-
тающее, предприятие погоды в АПК 
региона не сделает. Но оно может 
и должно стать примером для тех, 
чьи успехи либо в прошлом, либо в 
отдаленном будущем. 

ЕСТЬ МНЕНИЕ

Виктор ОРЕФЬЕВ

журналист

БК

Тенденция: Более тысячи иностранцев воспользовались новшеством в з

Только в 2011 году законодательная 
новация принесла в бюджет области 
свыше 5,3 млн рублей.

Поправки в закон «О правовом поло-
жении иностранных граждан в РФ» фак-
тически поделили мигрантов на две ка-
тегории. Те, кто трудится в компаниях, 
по-прежнему вынуждены получать в Фе-
деральной миграционной службе (ФМС) 
России разрешение на работу. Иностран-
ные граждане, работающие на россий-
ских физлиц (например, няни, строите-
ли на частных объектах, садовники, про-

давцы на рынках), теперь могут осуще-
ствлять трудовую деятельность без раз-
решения на работу и вне существующей 
квоты. Для этого им достаточно приобре-
сти патент, стоимость которого состав-
ляет 1000 рублей в месяц. Срок действия 
патента с учетом продлений составляет 
один год. По истечении этого времени 
иностранный гражданин вправе обра-
титься за новым документом.

По словам начальника отдела по во-
просам трудовой миграции, бежен-
цам, вынужденным переселенцам и 
соотечественникам УФМС России по 
Архангельской области Ольги КУЛИ-
КОВОЙ, патент является своего рода ана-
логом разрешения на работу, но сравни-

Мигрантов «подсадили» на
За полтора года патент 
на работу в Архангельской 
области получили 
1185 иностранцев. По мнению 
представителей УФМС, 
поправки в миграционное 
законодательство, 
вступившие в силу 1 июля 
2010 года, дают вполне 
ощутимые результаты: 
число нелегальных рабочих 
снижается, а доходы 
региональной казны, 
напротив, растут. 

Татьяна ПОТАПОВА

журналист

БК
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Пульс города
От первого лица: Где спрятан ключ от инвестиций в «коммуналку»? 

– Людмила Павловна, прежде 
чем перейти к конкретным пробле-
мам, хотелось бы внести ясность: 
что есть ЖКХ для города с вашей 
точки зрения?

– Лучше скажем, чем оно не должно 
являться: ЖКХ не должно быть ни сред-
ством  «выкачивания» денег из населе-
ния, ни заведомо убыточной отраслью 
экономики Архангельска. Жилищно-
коммунальное хозяйство – это стер-
жень городской жизни, и чем он проч-
нее, тем благополучнее живется лю-
дям.

– Архангельск перенасыщен 
управляющими компаниями, и в ад-
рес большинства из них звучит мно-
жество претензий. Исполнительная 
власть пытается контролировать ра-
боту УК, но не всегда успешно. Го-
родская Дума участвует в этом про-
цессе?

– О переизбытке управляющих ком-
паний свидетельствует не столько их 
общее количество, сколько увеличение 
числа недобросовестных и безответст-
венных дельцов, которые пытаются на-
житься в этой сфере.

К сожалению, чаще всего инициа-
тивность горожан, их знание право-
вой системы и умение правильно вес-
ти себя в правовом поле находятся на 
невысоком уровне. Все и не должны 
быть юристами-правоведами: каждый 
из нас профессионал в своём деле. Но 
часто получается так, что когда к жиль-
цам многоквартирного дома обраща-
ется какое-то частное предприятие и 
предлагает свои услуги по обслужива-
нию здания, они доверяются предло-
жению под натиском лишь на первый 
взгляд  «весомых» аргументов. 

Каждый из депутатов в курсе того, 
как складываются отношения жителей 
округов с действующими там управляю-
щими компаниями, ведь люди ежеднев-
но обращаются к нам со своими про-
блемами. Приходится разъяснять им их 
права и обязанности как жильцов мно-
гоквартирного дома, порой помогать в 
конфликтных ситуациях, подсказывать 
пути выхода из ситуации на опыте хо-
рошо зарекомендовавших себя управ-
ляющих компаний и домов, которые они 
обслуживают.

- Что касается работы с населе-
нием — вопросов нет. А какие нор-
мотворческие инициативы гордумы 
в сфере ЖКХ вы бы отметили? 

- Мы стараемся объединить усилия 
с мэрией Архангельска и теми управ-
ляющими компаниями, которые готовы 
сотрудничать с муниципальными орга-
нами власти. В частности, разработан 
типовой договор управления для УК и 
ТСЖ, содержащий единые требования 
к качеству предоставления услуг насе-
лению. Достигнуто совместное согла-
шение о переходе на прямые расчеты с 
поставщиками воды, тепла и электри-
чества. Большинство УК уже приступи-
ли к работе в новом формате, что по-
зволяет наладить контроль за их дея-
тельностью.

На правах нормотворческой ини-
циативы в Госдуму РФ были направле-
ны предложения о целесообразности 
утверждения стоимости квадратного 
метра в части статей «Ремонт» и «Со-
держание» на федеральном уровне. Та-
кое решение позволит увеличить объ-
ем работ в жилфонде до необходимо-
го уровня, что обеспечит комфортное и 
безопасное проживание горожан.

Также мы инициировали рассмот-
рение вопроса об утверждении единой 
квитанции по коммунальным и жилищ-
ным платежам. Эта мера позволит сде-
лать расчеты детальными и прозрач-
ными. 

– Одна из острейших проблем 
Архангельска – ветхое жилье. Что, 
на ваш взгляд, необходимо сделать, 
чтобы ускорить решение этого во-
проса?

– Депутатами неоднократно вы-
сказывались предложения по разра-
ботке целевой федеральной програм-
мы с участием бюджетов всех уров-
ней. И это понятно – Архангельску са-
мостоятельно решить данный вопрос 
крайне проблематично. Судите сами: 
в городе 1700 домов признаны ветхи-
ми. Если степень износа превышает 
60%, дом уже считается аварийным, а 
таких - 1200 из указанного количества. 
Решение проблемы лежит в плоскости 
сотрудничества всех органов власти: от 
местных до федеральных.

– Вы руководили рабочей груп-
пой, которая изучала деятельность 
МУП «Водоканал». Какие выводы 
были сделаны? Какие шаги по вы-
воду предприятия из кризиса на се-
годня уже предприняты?

– Централизованная поставка чис-
той воды в каждую квартиру города - 
вопрос крайне актуальный. Но, к сожа-
лению, в Архангельске ещё много до-
мов, не подключенных к  центральному 
водопроводу: жители набирают воду на 
колонках, стоят в очередях в ожидании 
приезда водовозной машины. От это-

го пережитка прошлого не избавиться 
в одночасье. 

Есть совместное решение депутат-
ского корпуса и мэра города Виктора 
Николаевича ПАВЛЕНКО включить в ре-
естр объектов капитального ремонта на 
2012 год сети и сооружения МУП «Во-
доканал». На октябрьской сессии гор-
думы, напомню, были приняты прави-
ла пользования системой общесплав-
ной канализации Архангельска — этот 
тоже очень важный момент.

Сами понимаете, что решение про-
блемы водоснабжения – задача не од-
ного года. В 2012-м  мы планируем на-
чать разработку программы комплекс-
ного развития систем коммунальной 
инфраструктуры города, в том числе и 
водопроводных сетей.

– Думаю, многие согласятся, что 
ситуация с благоустройством горо-
да, пусть и далека от идеальной, в 
последние годы все же изменилась 
к лучшему. Как удалось наладить 
эту работу?

– Да, вопросов по-прежнему мно-
го: по состоянию дворов, внутридво-
ровых проездов, системы уличного ос-
вещения города, по размещению дет-
ских и спортивных площадок... Депута-
ты получают эти обращения напрямую 
от жителей округов, и постепенно про-
блемы решаются. 

Аккумулировав поступающую ин-
формацию, мы разработали и приня-
ли к реализации программу по уста-
новке детских игровых площадок в Ар-
хангельске, рассчитанную до 2013 года. 
Только в 2011 году из городского бюд-
жета на эти цели было выделено 15 млн 
рублей. Новых площадок будет поряд-
ка 30. И это не какая-то разовая акция, 
а плановая работа, которую, совместно 
с мэрией, мы будем продолжать.

– И все же у части населения го-
рода создается впечатление, что 
все эти усилия — капля в море в 
сравнении с беспорядком, кото-
рый мы успели нажить за столько 
лет. Как вы прокомментируете та-
кую оценку? 

– С одной стороны, нет смысла от-
рицать, что жилищно-коммунальное хо-
зяйство Архангельска – это текущие, 
гнилые трубы, переполненные помой-
ки и кварталы старых деревянных до-
мов. За всем этим мы нередко не видим 
того, что уже сделано. Возможно, поэто-
му идет столько критики в адрес город-
ского ЖКХ. А ведь сделано немало. 

Конечно, проще найти изъян в дей-
ствительности, чем самому попытаться 
изменить эту действительность. Одна-
ко я, и как житель города, и как депутат, 
считаю этот вопрос злободневным, но 
решаемым, переводимым в конструк-
тивное русло. ЖКХ — это такое же на-
правление развития города. Поэтому 
и была инициирована разработка дол-
госрочной программы развития комму-
нальной системы. Средства на эти цели 
закладываются уже сейчас - в бюдже-
те 2012 года. 

Программа коснется всех ветвей 
коммунальной инфраструктуры - во-
доснабжения, водоотведения, элек-
тросетей, теплосетей, с конкретным 
указанием, что и где необходимо мо-
дернизировать или построить. Это бу-
дет ключ для разработки инвестицион-
ных программ для предприятий ЖКХ 
города, целевых муниципальных про-
грамм. Разрабатывая такие планы на 
десятилетие вперед, мы решаем вро-
де бы очевидную, но вместе с тем фун-
даментальную задачу. 

«Проблемы ЖКХ 
как стимул для развития»

Людмила Кононова: 

Мэрия Архангельска 
и депутаты 
представительного 
органа муниципалитета 
приступают к 
разработке программы 
комплексного развития 
системы коммунальной 
инфраструктуры города 
до 2025 года. О состоянии 
дел и перспективах 
этой важной отрасли 
хозяйства - наш разговор 
с председателем 
Архангельской городской 
Думы Людмилой 
КОНОНОВОЙ. 

Данил РЕЧЕВ

журналист

БК
будут перерабатываться в ме-
ланж, яичный порошок, пасте-
ризованные белки, желтки и 
многое другое. Данный про-
ект получил одобрение пред-
седателя Правительства Рос-
сии Владимира ПУТИНА во 
время его недавнего визи-
та в Архангельскую область. 
Поддержка премьера позво-
ляет предприятию рассчи-
тывать не только на средст-
ва инвесторов, но и на полу-
чение кредитов. Можно не со-
мневаться: строительство но-
вого комплекса будет завер-
шено в самые короткие сро-
ки, после чего фабрика почти 
полностью «закроет» потреб-
ности области в яйцах и мясе 
птицы.

Птица на Вельской пти-
цефабрике выращивается в 
клетках со свободным вы-
гулом, что отвечает требо-
ваниям, предъявляемым к 
странам, вступающим в ВТО. 
Птица пьет воду из артези-
анских скважин, принадле-
жащих фабрике, и употреб-
ляет в пищу качественный 
корм, обогащенный вита-
минами и микроэлемента-
ми. Категорический отказ 
от использования стимуля-
торов и разработок генной 
инженерии при выращива-
нии бройлеров – принципи-

альная позиция руководства 
птицефабрики.

Продукция предприятия 
соответствует всем экологи-
ческим стандартам, и это, на-
ряду с умеренной ценой, де-
лает ее востребованной не 
только в Архангельской об-
ласти, но и во многих других  
регионах России.

Руководство предприятия 
проявляет заботу не только о 
развитии своего бизнеса, но 
и о жителях Вельского рай-
она. За счет прибыли птице-
фабрики была подведена га-
зовая магистраль к деревням 
Горка Муравьевская, Воро-
новская и Лутинская, в ко-
торых проживают, в общей 
сложности, 2500 человек. 
Выделен земельный участок 
и подведены коммуникации 
для строительства коттедж-
ного городка, в котором бу-
дут жить молодые специа-
листы. Завершается проек-
тирование здания детского 
сада на 120 мест в деревне 
Горка Муравьевская и спор-
тивного комплекса в Вель-
ске.

Создавая рабочие места 
и участвуя в развитии инфра-
структуры населенных пунк-
тов, Вельская птицефабри-
ка помогает властям решать 
проблемы региона.

законе

а патент
вать документы не имеет осо-
бого смысла, так как оба име-
ют свои существенные осо-
бенности. Главное достоинст-
во патентной системы в том, 
что она позволит ФМС учесть 
значительную категорию неле-
гально работающих иностран-
цев и увеличить поступления в 
бюджет. Так, в Архангельской 
области в 2011 году законода-
тельная новация принесла в 
казну свыше 5,3 млн рублей.

Статистика обращений 
иностранных граждан в ФМС 
свидетельствует о том, что 
и самим мигрантам патент-

ная система представляется 
весьма удобной. Как отмеча-
ют сотрудники  миграционной 
службы Архангельской облас-
ти, число желающих оформить 
патент на работу в регионе по-
стоянно растет. 

По-прежнему среди ми-
грантов преобладают гражда-
не Азербайджана: ими было 
оформлено 527 патентов.  Да-
лее следуют жители Узбеки-
стана  - 231 патент, Таджики-
стана - 199, Украины — 118. 
Есть также приезжие работ-
ники из Армении, Молдовы, 
Киргизии и Казахстана.
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Стиль жизни
Арт-столица: Архангельский камерный оркестр выступил в Санкт-Петербурге

Без галстука: Шик 80-х в Музее ИЗО

Ценителей высокого и 
дорогого, пришедших на 
открытие выставки в Музей 
изобразительных искусств в 
ожидании услышать лекцию 
Васильева, ждало разочаро-
вание: виртуоз завязывания 
шелковых шарфиков посе-
тить Архангельск не смог – 
дела. Однако, дабы не рас-
строить местный бомонд, он 
все же записал в гримерке 
Останкино видеообращение 
к архангелогородцам. 

«Более 10 тысяч предме-
тов одежды и аксессуаров 
коллекции могут расска-
зать всем желающим о спе-
цифике моды определенных 
культурных периодов. Одно-
временно с вашим городом 
в некоторых точках Европы 
сейчас открыты залы с мои-
ми экспонатами. В Вильню-
се, например, проходит зна-
комство с модой 60-х. Ар-
хангельск увидит выстав-

ку, которая недавно с ус-
пехом прошла в залах Му-
зея современного искусст-
ва Эрарта в Санкт-Петер-
бурге: замечательные пла-
тья и костюмы 80-х. Для ко-
го-то это предметы все еще 
близкой, а для кого уже и да-
лекой эпохи – все-таки про-
шло 30 лет», – рассуждает 
Александр Васильев.

80-е годы рассматрива-
ются историками моды как 
последний образец большо-
го стиля в эстетике ХХ века: 
мощного течения с опреде-
ленным диктатом на моду. С 
тех пор такого стремления к 
образцам не наблюдалось. 

Перламутровые туфли 
из кожи питона, пластико-
вые бусы, браслеты и де-
коративные очки, жаке-
ты из золотой парчи, блуз-
ки, обшитые стеклярусом 
и бисером, крупные клип-
сы, блестящие балетки, су-
мочки флуоресцентных цве-
тов... Некоторые из этих ве-
щей практически невозмож-
но представить на совре-

менной женщине. Но мно-
гое, вследствие  циклично-
сти моды, актуально и сего-
дня: широкие кожаные поя-
са, рукава «летучая мышь», 
черные коктейльные платья, 
пышные юбки...

Поворот кутюрье в сто-
рону сочных красок, блеска 
и роскоши знаменовал не-
когда окончание «холодной 
войны» и падение Берлин-
ской стены. Это был заклю-
чительный период в исто-
рии, когда между западны-
ми и восточными канонами 
моды существовали прин-
ципиальные отличия. В ка-
честве законодателей сво-
бодного стиля в одежде на 
первый план вышли Европа, 
Япония и США.

Посетители выставки 
Васильева в Архангельске 
могут увидеть оригиналь-
ные произведениями та-
ких мэтров моды, как Диор, 
Бальмэн, Нина Риччи, Ша-
нель, Жан-Поль Готье, Иссей 
Мияке и Йоджи Ямомото. Ат-
мосферу времени оформи-

тели зала передали через 
серию редких фотографий 
и соответствующее музы-
кальное сопровождение: с 
пластинок звучали популяр-
ные композиции 80-х.

Некоторые именитые по-
сетители выставки сошлись 
во мнении, что подобные 
мероприятия полезны на-
шему провинциальному го-
роду. Другие гости быстро 
вернулись от вычурных фа-
сонов к своим родным паль-
то – в гардероб.

«Возможно, я чего-то не 
понимаю, но для меня в этой 
выставке нет никакой визу-

альной ценности. Все-таки 
стены Музея изобразитель-
ных искусств - не для «тря-
почек». Раньше эти костюмы 
и так не слишком потряса-
ли, будучи на женском теле, 
а сегодня они и вовсе на ма-
некенах. Очень жаль, что не 
приехал сам Васильев, ин-
тересный человек и талант-
ливый лектор»», - высказал 
мнение заслуженный ху-
дожник России Дмитрий 
ТРУБИН. 

Материальная и истори-
ческая ценность экспонатов 
на дает покоя кураторам ме-
роприятия. Иные востор-

женные гости буквально не 
пропускают ни одной юбки, 
стремясь все попробовать 
на ощупь. 

«Жаль, что у нас нет за-
стекленных витрин, как это 
было, например, в Мурман-
ске», - поделилась заботами 
одна из кураторов выстав-
ки Ольга КУЛИШОВА.

В России, к слову, до сих 
пор нет ни одного настояще-
го музея моды. Коллекция, 
собранная Васильевым, 
впервые представлена в 
нашей стране. Экспозиция 
в Архангельске будет рабо-
тать до 11 марта 2012 года.

Сразу по приезде камерный 
оркестр представил Архангельск 
на закрытии фестиваля «Петер-
бургские набережные». Музы-
канты выступили в колонном зале 
Президентской библиотеки, кото-
рая размещается в здании Сино-
да. Вместе с нашими земляками 
в эмоциональной программе, со-
стоящей в основном из итальян-

ской музыки, выступили гости из 
этой южной страны – кларнетист 
Джампьеро Собрино и саксофо-
нист Федерико Мондельчи.

«Петербургская публика - тра-
диционно подготовленная, раз-
борчивая и знающая толк в музы-
ке. Поэтому нас очень порадова-
ло, что академического уровня ау-
дитория так хорошо приняла кон-
церт»», - отмечает художествен-
ный руководитель Архангель-
ского государственного камер-
ного оркестра Владимир ОНУФ-
РИЕВ. 

Второе выступление наше-
го оркестра состоялось в рамках 
большого события - «Дней Солов-
ков в Санкт-Петербурге». На кон-
церте в Смольном соборе музы-
канты представили программу 
«Соловки: златая цепь времен», 
уже знакомую архангелогородцам: 
в мае  этого года она звучала в Ар-
хангельском театре драмы. 

Жанр концерта с точностью оп-
ределить трудно. Литературно-му-
зыкальное действо с четкой хроно-
логической канвой представляет 
собой синтез разных явлений ис-
кусства и жизни: здесь есть духов-
ные песнопения, фрагменты опер, 
классические вокальные и инст-
рументальные сочинения, лирика, 
отрывки из Жития святых, воспо-
минания лагерных заключенных, 
а также русские авторские песни. 

Сценарий кропотливо и тонко 
разрабатывался с участием свя-
щеннослужителей Соловецкого 
монастыря. Многочисленные фо-
тоснимки, архивные документы, 
кино- и видеосюжеты образова-
ли свою, самостоятельную часть 
действа, подчеркивающую и до-
полняющую декламации и музыку. 
Представители трех очагов культу-
ры Архангельской области были на 
сцене в этот вечер: Соловецкого 
монастыря и музея, камерного ор-

кестра и детской школы искусств 
Баренцева региона.

О братском хоре Соловецкого 
монастыря тоже стоит сказать от-
дельно. Певческие традиции обите-
ли постепенно возрождаются после 
забытья советских времен. Скрупу-
лезное восстановление музыкаль-
ных канонов, совершенствование 
вокального мастерства – заслуга 
хора и всей братии. У церкви нет 
ценностей, не связанных с общест-
венной жизнью, ее история – плоть 
от плоти истории народа и страны: 
эту мысль пытаются донести до 
слушателей участники хора. 

«Духовные и эстетические цен-
ности соединили нас в совмест-
ном творчестве», - говорит Влади-
мир Онуфриев. 

Концерт продолжался три часа. 
На одной сцене с Архангельским 
камерным оркестром, детским хо-
ром и хором монастыря выступили 
солисты Мариинского театра Алла 

и Инна ПЛАТОНОВЫ, Михаил КИТ, 
народный артист России Евгений 
СТЕБЛОВ, протодиакон Николай 
ПЛАТОНОВ. Всему предшествовал 
молебен - нетипичная для акаде-
мических концертов часть, сразу 
обозначившая иное, отличное и от 
музыкальных, и от литературных 
вечеров звучание главной темы.

Стоит добавить, что во вре-
мя гастролей коллектив оркест-
ра разместился в гостевом доме 
женского Новодевичьего монасты-
ря, где музыканты поразились те-
плоте и спокойствию, совершен-
но не свойственным шумному Пе-
тербургу. Ни одна гостиница, при-
знаются музыканты, не сравнит-
ся с этим домом. Им запомнились 
слова одной из монахинь, которая, 
отзываясь об игре архангельско-
го оркестра, искренне заметила: 
«Хоть Петербург и культурная сто-
лица России, но такое здесь, увы, 
услышишь редко».

Дни и вечность Соловков
Трудно сделать так, 
чтобы тебя заметили 
в Северной столице. 
Открытия выставок, 
театральные премьеры, 
выступления оперных 
и эстрадных звезд, 
академические концерты 
и нестандартные 
творческие проекты - в 
городе на Неве все это 
происходит ежедневно. 
Но даже в таком 
арт-потоке случаются 
события, которые не 
только не теряются, но и 
выглядят более рельефно 
на фоне питерского 
многообразия. Таким 
стало выступление 
Архангельского 
государственного 
камерного оркестра.

Только без рук!
Когда американские модницы 80-х годов прошлого века 
наряжались в атласные платья с глубоким декольте и осыпали 
себя блестками с ног до головы, гражданки СССР еще отходили 
от шор «железного занавеса». Эстетика советской поры не дала им 
прочувствовать всю свободу цветов и форм зарубежного «от кутюр».
В наши дни о господстве силуэтов с широкими плечами и пышными 
юбками современницам напомнил Александр ВАСИЛЬЕВ, 
историк моды, коллекционер и телеведущий, 
организовавший кочующую выставку.

Елена ИОНАЙТИС

журналист
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Кофе-тайм

ОВЕН. На этой не-
деле ваше финансо-
вое положение весь-

ма благоприятное. Первая 
половина недели складыва-
ется наиболее удачно прак-
тически для любых видов 
деятельности. Особенно хо-
рошо будет развиваться де-
ловое взаимодействие ме-
жду начальством и подчи-
ненными. Вы с легкостью на-
ладите взаимопонимание с 
партнерами. Но будьте осто-
рожны: общими должны 
быть только идеи, а деньги 
необходимо тщательно 
контролировать.

ТЕЛЕЦ. Вас ждет 
э м о ц и о н а л ь н ы й 
подъем, который 

благоприятно отразится на 
творческой деятельности, 
связанной с искусством, а 
также на мероприятиях, где 
вам потребуется проявить 
ваши таланты и способность 
мыслить нестандартно. Тем 
временем появится много 
дискуссионных вопросов и 
проблем, но поддерживай-
те в себе уверенность в том, 
что все идет хорошо, попро-
буйте немного дистанциро-
ваться, взглянуть на них под 
новым углом.

БЛИЗНЕЦЫ. Пер-
вая половина недели 
для вас будет весьма 

благоприятным временем 

для инвестиций в недвижи-
мость. Также это прекрас-
ное время для страхования 
своего имущества и бизне-
са от рисков. Вторая поло-
вина недели пройдет не 
столь безоблачно, что может 
быть связано с нарушением 
договорных обязательств 
вашими партнерами. Преж-
де всего следует воздер-
жаться от рискованных фи-
нансовых операций. Не сто-
ит давать деньги в долг со-
мнительным людям даже 
под большие проценты.

РАК. Вам следует 
внимательнее при-
смотреться к своим 

партнерам - не исключено, 
что именно через них проис-
ходит важная утечка инфор-
мации. В этих условиях до-
веряйте больше себе и не 
делитесь с окружающими 
стратегическими планами.

ЛЕВ. В ближайшие 
несколько дней вы 
сможете преуспеть в 

делах, ответственность за 
которые полностью лежит на 
ваших плечах. Обязательно 
вникайте в тонкости вашей 
профессии, пытайтесь изу-
чать детали и досконально 
во всем разбираться. Лишь 
в этом случае вы сможете 
значительно повысить свои 
профессиональные навыки. 
Концовка недели будет не-
благоприятна для карьерно-
го продвижения: избегайте 
корпоративных встреч и не 
делайте публичных заявле-
ний - это может негативно 
отразиться на вашей дело-
вой репутации.

ДЕВА. На насту-
пающей неделе вы 
столкнетесь с не-

ожиданными проблемами. 
Проявляйте повышенную 
осторожность во всех делах, 
особенно в финансовых 
сделках.

ВЕСЫ. Во второй 
половине недели 
вам стоит задумать-

ся над возможностями полу-
чения дополнительного за-
работка. Если вы работаете 
в сфере недвижимости, бла-
гоустройства территории, то 
для вас начинается весьма 
благоприятный период. Кон-

цовка недели складывается 
неудачно для торговли и лю-
бого посреднического биз-
неса - запланированные 
сделки и договоренности 
могут оказаться под угрозой 
срыва.

СКОРПИОН. Бли-
жайшие несколько 
дней будут склады-

ваться благоприятно для ра-
боты с информацией и де-
лового взаимодействия с 
представителями самых 
разных сфер. Возможно, вы 
будете вовлечены в дела 
других людей, что может 
быть полезно и выгодно для 
вас. В конце недели вы мо-
жете столкнуться с матери-
альными убытками из-за не-
выполнения договорных 
обязательств. В этой связи 
старайтесь не допускать на-
рушений договоренностей с 
деловыми партнерами.

СТРЕЛЕЦ. Чтобы 
добиться поставлен-
ных целей, вам при-

дется проявить настойчи-
вость и не колебаться, когда 
дело дойдет до принятия 
важных решений. Ваш голос 
будет услышан, надо лишь 
громко заявить о своем мне-
нии. Не сомневайтесь, что 
успех придет к вам, если вы 
не пойдете на поводу у со-
мнений. Кроме того, не сто-
ит упускать возможностей 
нащупать новые направле-
ния для вашего бизнеса, 
применить неожиданный 
рекламный ход или опере-
дить график на несколько 
дней.

КОЗЕРОГ.  В пер-
вой половине неде-
ли вас ждут новые 

перспективы, во многом 
благодаря новой информа-
ции, которая начнет посту-
пать издалека. Кроме того, 
наступает благоприятное 
время для дальних и дли-
тельных командировок, по-
иска новых рынков. Вторая 
половина недели, скорее 
всего, будет связана с убыт-
ками, но это не должно за-
ставить вас принимать не-
обдуманные решения. Не то-

ропитесь менять валюту или 
приобретать акции разных 
компаний: азарт не лучший 
ваш советчик в ближайшие 
дни.

ВОДОЛЕЙ. В пер-
вой половине неде-
ли вы сможете ус-

пешно урегулировать вопро-
сы, связанные с финансовы-
ми обязательствами. Вам 
также будет на удивление 
легко строить далеко иду-
щие планы, но постарайтесь 
ограничивать свою фанта-
зию только размышлением 
о том, как выгоднее исполь-
зовать имеющиеся у вас ре-
сурсы для их реализации. 
Посвятите время встречам 
и общению, и вы почувствуе-
те, как ваши намерения на 
глаза х обретают черты 
реальности.

РЫБЫ. Вам стоит 
ак тивнее взаимо-
действовать с дру-

гими людьми - в одиночку 
будет сложнее добиться ус-
пеха. На этой неделе ваши 
отношения с клиентами бу-
дут складываться хорошо. У 
вас проявится острота 
мышления, особенно в том, 
что касается реагирования 
на поступающую новую ин-
формацию. Впрочем, ваш 
план действий потребует 
некоторой смелости, реши-
тельности и последователь-
ности в поступках. Не стоит 
безоглядно бежать вперед 
к цели, лучше внимательно 
осмотреться, чтобы понять, 
не допустили ли вы каких-
либо ошибок на своем 
пути.
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